

# Contre Julien

Durant l'hiver 362-363, peu avant la campagne de Perse qui lui sera fatale, l'empereur Julien rédige à Antioche le *Contre les Galiléens*. Il y condamne le christianisme, le jugeant infidèle aux Grecs comme aux Hébreux et responsable du laxisme et de la dépravation des mœurs. Il y expose aussi sa conception de la sagesse qui est recherche de la vérité, connaissance et imitation de la divinité.

Longtemps après, aux environs de 440, Cyrille d'Alexandrie, constatant l'influence durable de Julien et de sa pensée, entreprend de le réfuter. Les dix premiers livres du *Contre Julien* nous sont parvenus. Le Livre I constitue à lui seul une apologie du christianisme en réponse aux attaques de Julien. Avec le Livre II commence la réfutation littérale du *Contre les Galiléens* (c'est à Cyrille que nous devons d'en connaître le texte). Les principaux thèmes abordés sont l'idée de Dieu et la création du monde.

L'intérêt de cet ouvrage est grand : sagesse païenne et sagesse chrétienne y sont confrontées. Malgré les divergences, elles sont liées. Julien veut redonner vie à la religion grecque au prix d'un syncrétisme rassemblant tout à la fois philosophie, mystères, notions et valeurs d'origine chrétienne. Cyrille, lui, héritier de Clément, d'Origène et d'Eusèbe, veut séduire les intellectuels de son temps, et s'appuie sur la philosophie grecque pour exprimer rationnellement la foi chrétienne.

Paul BURGUIÈRE est professeur de grec à l'Université de Bordeaux III. Outre l'édition du *Contre Julien*, il prépare celle du *Lexikon cyrillianum* et des *Gynaikeia* de Soranos d'Éphèse.

Pierre ÉVIEUX est chargé de recherche au CNRS. Il coordonne les travaux sur Cyrille d'Alexandrie destinés à la collection des Sources Chrétiennes, et prépare l'édition des *Lettres* d'Isidore de Péluse.

IMPRIMÉ EN FRANCE

ISBN 2-204-02466-X

ISSN 0750-1978

PRIX : 139 F